

EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche. Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I San José, C. R., domingo 7 de abril de 1912 Núm. 69

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de **ALBERTO T. BRENES**

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

GRAN FABRICA de MOSAIGOS HIDRAULICOS
JOSE MARIA CASTILLO
PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.
GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS
¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!
Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida a todos los Médicos de la República para tratar a sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua a las Oficinas de la United Fruit Company e inmediata a la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espaciosos Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

ALFONSO ALTSCHUL

REPRESENTANTE Y APODERADO

de numerosas e importantes casas y fábricas alemanas

Oficina:—Bajos del Centro Español, casa de don Luis Robert.—San José de Costa Rica.

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tablancillo, tabilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compró a la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA.

San José, marzo 21 de 1912.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene a la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, e infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado a 50 varas al Sur del Carmen.

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Po que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA

De Puntarenas

El pachismo, que es el genuinismo de aquí, está gastando los últimos cartuchos.

El tres del corriente hizo reunirse a la Junta Provincial para que conociera de las solicitudes de Alberto Delgado y Teodomiro Acuña, tenientes a que se declare su habilidad para sufragar como electores.

El primero por cuanto dice que no ha sido Gobernador, y el segundo porque alega haber sido rehabilitado en la insolvencia que en su contra se decretó.

La Junta, por mayoría declaró de conformidad, inaturalmente, con lo que se pretende haber obtenido la validez de esos votos.

Por su puesto que semejante genuinada no pasa de ser una muy inocente y cándida broma conque se piensa consolar al candidato, pues a nadie se escapa que la Junta carece de facultades para resolver cuestiones como las que candorosamente se sometieron a su conocimiento.

Se necesita ser un lego en materia de derecho y no tener un milímetro de sentido común para pensar que la Junta pueda entrar a conocer de tales cuestiones.

¿Y así, con esa dosis de ignorancia y con esa raquitiquez de meollo, piensa el candidato ocupar una curul en el Congreso?

Sólo porque estamos viendo estas cosas podemos creer en ellas.

Pero esto no pasará de ser un alegrón de burro, porque, que esos votos son nulos, absolutamente nulos, es un hecho que nadie pone en duda, y así tendrá que declararse oportunamente.

Mientras tanto, bien pueden los corifeos del nabab de Puntarenas, en su compañía, celebrar el fausto acontecimiento. Luego, luego será el crujir de hientes, porque lo que es Pachonones, ni ahora ni después ni

QUIERE USTED COMER BIEN, y hospedarse en un hotel de confianza donde puede usted llevar su familia que será servida con esmero, prontitud y aseo, diríjase sin vacilar al nuevo Restaurant

"EL COSMOPOLITA"

Situado 50 varas al Norte de la esquina N. O. del Mercado, Calle del Paso de la Vaca

Espectacularidad en cuartos ventilados e higiénicos, propios para las familias que deseen trasladarse a esta capital para SEMANA SANTA y en todo lo que se relaciona con el servicio. Precios al alcance de todos los bolsillos.

Suplentes,

Don Rodolfo Peralta
„ Zacarías García
Lic. Arturo Sáenz.

Esperamos que el buen criterio predomine en todos los miembros de la Electoral, porque nada mejor para la provincia y para el país que se sepa elegir, escogiendo entre todos, los que se distinguen por su independencia personal, por su firmeza de carácter y honradez cívica: nada más lastimosa, cuando se goza amplia libertad, que las medianías y los ya conocidos como malos en otras ocasiones en los cargos públicos, p. ej.: como diputados, municipales, etc., se les vuelva a discernir cargo tan importante como el de diputado. El que una vez ocupó el encargo de diputado y no satisfizo la aspiración pública, no debe, por ningún motivo, volver a elegirse, porque si se le vuelve a depositar confianza, quienes les den sus votos acusan poca inteligencia y poca honradez.

La mayoría de los electores, aquellos más dignos y honorables, han visto con sumo agrado que las personas dichas figuren como candidatos a la diputación y todos ellos han prometido dar sus votos y ayudar al triunfo por ellos. Sobre todo porque han visto que son verdaderos amigos del actual orden de cosas.

M. C. V.

Cartago

El Partido Republicano deseoso de traer, de lo bueno lo mejor, al Congreso que se inaugurará el 19 de mayo entrante, presenta al conocimiento de la Electoral Cartaginesa, los nombres de las personas siguientes como candidatos a la diputación que ha de elegirse en el día de hoy, en el salón designado al efecto.

Diputados propietarios,

Don Manuel de Jesús Jiménez
„ Jenaro Bonilla Aguilar.

La Alhambra

PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores

Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA, FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,

Negra y Blanca Sencilla

Tremenda caída
de la torre de la iglesia de Guadalupe

Juan María Gutiérrez, de 24 años de edad, hijo de don Juan Vicente Gutiérrez, se cayó ayer a las diez de la mañana de las torres de la Iglesia de Guadalupe.

En la caída recibió una fractura del antebrazo izquierdo tan grave que los huesos le salían por la herida.

Fueron llamados los doctores Barriónuevo y R. Jiménez Núñez, quienes inmediatamente se trasladaron a dicha villa.

Los doctores arreglaron la lesión sin necesidad de amputar el brazo, pues desean tratar de salvarlo.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clmutz, Moravia, Lúpulo de Saar, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

La disciplina de los republicanos

El último cartucho sobre esta cuestión.

¡Amigos! El último cartucho para explicar un hecho con que nuestros gratuitos enemigos nos motejan, porque en realidad apenas vale que nos ocupemos en este asunto.

¡La disciplina! Gran pecado de los republicanos, de los neos, de los fernandistas. Pues, amigos, ojalá siempre fuera ese el pecado y nunca otro.

La disciplina nuestra es el triunfo. La disciplina es una palabra correlativa del adagio que dice: la unión hace la fuerza. Y por eso, para nuestros mal querientes es un pecado; porque contra la disciplina se estreñan los trabajos de intriga, las campañas insinuantes y halagadoras para desmoronar el partido que ha triunfado siempre moralmente en Costa Rica, y que llevó a la presidencia al Licenciado don Ricardo Jiménez como exponente de ideales que siempre ha acariciado nuestra incomparable agrupación.

La disciplina de los republicanos es un escudo; un escudo victorioso que tiene cuarteles que significan: un ideal por todos seguido, pocas ambiciones ó ninguna ambición particular que se opongan, que sean superiores al ideal de crear una república modelo de esta sección de la América Central; lealtad y confianza en todos los republicanos, desde su ilustre jefe, Licenciado don Máximo Fernández hasta el más sencillo y humilde hombre del pueblo cuyo lema es Costa Rica libre y feliz, aunque directamente él no medre jamás nada. ¡Amigos, qué pecado nos atribuyen...!

La disciplina de nuestro partido trae malhumorados á nuestros enemigos de siempre, porque ellos comprenden que por ella no pueden dividirse y gobernarnos á su antojo y para su personal provecho. Y es claro, la experiencia nos ha enseñado que contra las fuerzas que siempre han

pretendido, por caminos desviados, herirnos y despedazarnos, debíamos los republicanos unirnos en una sola aspiración, y tenernos confianza mutuamente, al punto de comprender que cualquiera de los nuestros, que cualquier republicano sabrá en todo momento defender los intereses de Costa Rica y los del Partido Republicano que es su más fuerte columna. ¡Sí, amigos, cualquier republicano de ideales calificados, entero, leal, incomprable, irreductible, sabe amar á Costa Rica, á nuestra querida patria!

Entonces ¿por qué habríamos de maltratarnos nosotros mismos, discutimos y empequeñecernos en el momento preciso en que los enemigos nos acosan y quieren derrotarnos; en el momento preciso en que debemos mirarnos como hermanos en el republicanismo para que de nuestras flaquezas no se alimenten los otros?

Sí, amigos, la disciplina la odian nuestros enemigos porque ellos no pueden alcanzarla; son tantas las ambiciones que ellos deben satisfacer; son tantos sus celos y suspicacias, son tantos y tan varios sus afanes en contra de los republicanos!

Los republicanos pueden—como republicanos sinceros—lograr que en sus campos florezca la disciplina porque el camino está trazado y la inmensa rojería de los republicanos en marcha hacia el cumplimiento de sus ideales no tiene que discutir consigo misma. Va adelante, su fuerza hoy es incomparablemente mayor que hace años, é irá de triunfo en triunfo hasta la victoria.

El Licenciado don Máximo Fernández no va solo, ni camina imponiendo como un general sus órdenes al inmenso Partido Republicano. Don Máximo Fernández envuelto en la misma bandera del Partido sigue las sugestiones de todos, armonizando.

Pluribus et unum.

Acuerdos habidos en la última sesión celebrada en el Colegio de Farmacéuticos

Se dió lectura al Informe del Colegio de Abogados en el que manifiestan á este Centro que no es privativa de la Junta Directiva el cambio de título de Licenciado en Farmacia por el de Doctor.

La Junta Directiva acordó aprobar en todas sus partes el referido Informe y cancelar en el libro de Incorporaciones los títulos de los agraciados.

La Secretaría de Instrucción Pública en nota que pasó á este Centro autorizó á la Junta Directiva para modificar el Reglamento de la Escuela de Farmacia y exigir á los futuros alumnos de la misma el título de Bachiller en Humanidades.

El señor Secretario en el Despacho de Hacienda por medio de los Licenciados señores Sancho y Cranados regaló una balanza de precisión y una máquina de escribir para uso de la Escuela de Farmacia.

La Junta Directiva acordó pasar una nota dando las más expresivas gracias.

Se acordó autorizar al señor Delegado para que matricule á quien presente el título de bachiller en Humanidades.

Así mismo se acordó dirigir un oficio al señor don Manuel Portugués Zúñiga, á fin de que si quiere continuar en su negocio de drogas, pague la patente respectiva por valor de ₡ 30-00.

Se acordó que el señor Fiscal pase comunicación á los Jefes Políticos con el objeto de que estos á su vez informen que personas tienen botica ó botiquín en sus respectivas localidades.

Se aprobó en todas sus bases el Informe que presentó la comisión encargada para la revisión de cuentas del Ex-tesorero.

Se autorizó al señor Delegado para que haga los gastos que crea precisos.

El chasco de unos ladrones

Hace dos días entraron los ladrones en la casa de don Joaquín Madrigal que vive por «Cinco Esquinas» aprovechando la ocasión de estar ausente el señor Madrigal que había ido á pasar estos días con su familia que reside en Aguacaliente.

Los ladrones se llevaron un cofre creyendo que en él encontrarían dinero, pero al convencerse de lo contrario lo abandonaron en el propio camino de San Juan entre las Piezas de Chavarría y Cinco Esquinas, donde fué encontrado por el señor Ismael Rodríguez que en el acto dió conocimiento á la policía.

El baúl estaba fracturado y contenía 2 jarros nuevos, 1 sábana, tres octavos de lotería para el sorteo de hoy, varias cartas dirigidas á Joaquín Madrigal, y algunos recibos por don Alberto Chavarría á favor de Madrigal.

Parece que en dicho baúl, el señor Madrigal guardaba algún dinero pero al partir se lo había llevado, y los ladrones para no verse comprometidos al no hallar nada, lo abandonaron en mitad del camino.

Amputación de un brazo

Ayer á las 9 de la mañana se le amputó el brazo derecho en el Hospital de San Juan de Dios, con feliz resultado, á Jorge Washington de 44 años de edad, el que se había destrozado, á causa de una bomba de dinamita que le estalló en la mano, y cuyo suceso fué ya ampliamente comentado por la prensa capitolina.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continua existencia de joyas y obras de arte.

Fuerza ó razón

Asido á su bien torneado brazo, palpando lo terso de su piel y espiritualizando lo modelado de su airoso cuerpo, se remonta al último peldaño de la gloria el hombre de ideales levantados y corazón ardiente, que busca para su patria alcanzar la meta en donde alumbra el sol de la libertad.

La independencia adquirida con la suavidad del convencimiento, blandiendo la devastadora espada de la razón, aquella que apartándose de toda dureza varonil, se cosecha con la convicción; es la que recoge grandes triunfos; así como, también, cautiva mayor número de voluntades la armoniosa palabra salida de la palpitante y fresca boca de una mujer, que el grito gutural lanzado para atronar en el espacio por hombre de amplio pulmón y fornido bíceps.

Al toque de débil clarín, de ese trémulo sonido, se despiertan los pusilánimes para convertirse en titanes que constan y acallan el imponente estampido del cañón.

Con cimbel de seda se amarra y dirige á los pueblos como el nuestro, que cifran su orgullo en la paz y su grandeza en la emancipación de los poderes públicos, y á medida que ascendamos en esa escala de la vida política, el espíritu del ciudadano se afirma en sus sanas convicciones y en su desarrollo intelectual.

Las conspiraciones, que, á diario, en épocas de elecciones vemos, en contra de lo estatuido por nuestras leyes y marcado por la Constitución, son más criminales en Costa Rica que en ningún otro pueblo del globo; y la impunidad misma de que gozan los infractores, los hace ser más despreciados que temidos.

No abrigo sentimiento alguno de malquerencia—me decía hace muy poco tiempo un gran hombre de Estado—ni tampoco surgirán en mí las pasiones de simpatía y cariños polí-

ticos por determinadas personas ó partido. Yo comprendía que al hacerme tales afirmaciones, creía estar en lo cierto; pero, desgraciadamente, el exponente de las nuevas teorías, que de su locuaz conversación brotaban, me hacían perder el recuerdo del catedrático, de aquel magistrado que en cada pliegue de su blanca toga llevaba un grandioso pensamiento para regalar á las masas republicanas que extasiadas lo seguían.

¿Quién se acuerda en el poder de la esclavina? A no ser, para tenderla en el suelo y dar paso á los hechiceros que acarician nuestro oído y adormecen la mente con lo rítmico de su palabra y el perfume del incienso.

En este estado la voluntad se rinde á los poseedores de tales sortilegios, los clamores populares son apagados por quienes la retienen, y un nebuloso día sorprende, en la hora fatal del tiempo, á quien tomó por crepúsculo la moribunda luz del ocaso.

Allá en los pasados tiempos, los gobernantes burlábanse de los cortesanos, y sus cortesanas eran tomadas á precio de inventario, como signos de simples reminiscencias de la esclavitud colonial.

De cuarenta años á esta parte, todo ha cambiado, y como causante del mal, parece haber sido que, los tiempos de espada renovaron la sangre indígena, legando un ambiente de opresión y miseria que emana del círculo oficial y luego se trasmite de presidente á sucesor, envolviendo con su pesada atmósfera á los hombres civiles, al parecer acorazados por la indiferencia, y avezados á combatir ese mismo mal desde la tribuna.

Ayer, como hoy, una carta lacayuna ó una dorsal encorvada encuentra mejor aceptación en palacio, que una declaración franca y una sólida rectitud de criterio.

GIL DEL SOL

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas, SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

AZAHARES

Hoy tendrá lugar á las 8 p. m. el matrimonio de nuestro estimado amigo el Lic. don Carlos M. Salazar con la virtuosa y simpática señorita Emilia Fábrega E.

La ceremonia que revistirá toda la magnificencia posible se celebrará en la casa de habitación del señor don Roberto Jiménez Sáenz, teniendo á su cargo el Presbítero Andrés Vilá la bendición nupcial.

Apadrinarán la gentil pareja los señores Eduardo Esquivel, Nicolás Oreamuno, Ricardo Esquivel, Rafael Salazar, Dr. Carlos Pupo, Ernesto Ortiz, Francisco Sancho Jiménez y Manuel Sáenz Echeverría.

Como madrinas figuran las señoras Josefina O. de Mata, Josefa de Alvarado, Mariana M. de García, y señoritas Elisa Esquivel, Elenita Jiménez, Josefina Esquivel, Anita Esquivel y Anita Ferraz.

A estas horas los novios han recibido gran número de valiosos obsequios y en la elegante morada de la familia Jiménez Sáenz, lujosamente alhajada, será obsequiada la concurrencia con un buffet exquisito.

Terminada la ceremonia los novios partirán para San Isidro, donde rodeados de una ilimitada felicidad gozarán los nuevos esposos de una venturosa luna de miel.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Bdsquelos en «El Gremio».

Únicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

De Guadalupe LA TURECA

Aquí también tenemos una tureca. La maneja el Jefe Político, individuo que ha estado jugando á dos cartas: mientras acciona en pro del republicanismo, acciona en contra, á favor del *genuinismo*. Últimamente tuvo el buen humor de echarse la tureca al hombro, en la creencia de que lograría, oh, cándido!, cazar algún tórtolo; pero la desgracia de nuestro buen hombre es tan grande, que ni por la sonrisa que se gasta le cayó ninguno.

Todos nuestros electores republicanos jimenistas y *nó genuinos* se alistán para ir hoy á cumplir con su deber.

Á última hora se me informa que el Jefe Político le dió á la tureca contra el suelo y se marcha hoy hacia el monte, evitando tener que ir á votar, (es elector) por la papeleta que le mandó Carlitos... el de la otra tureca.

ÍNDICE

Una súplica

Señor Gobernador:

¿Por qué no se les abre la Avenida 14 Este á los pobres turrujaleños, si es cierto que ya está comprada? Hágase justicia con esos pobres que no tienen fácil salida á la ciudad, que también contribuyen, y tendrá usted ese agradecimiento al menos de esas buenas gentes, que no son pocas.

UN OBSERVADOR

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia Centro America



Representante General: Simon Amador S. Costa Rica

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C. Libreros

Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 3 abril.

José María Castillo vendió 23 reses á 17 centavos kilo.
 José María Castillo, 12 á 16 cts. k.
 " " " 2 á 17½ cts. k.
 Francisco Zamora, 11 á 18 cts. k.
 " " " 10 á 14 cts. k.
 " " " 2 á 15 cts. k.
 Gonzalo Castro, 4 á 20½ cts. k.
 " " " 6 á 20 cts. k.
 " " " 8 á 20½ cts. k.
 Santiago Zamora, 6 á 20 cts. k.
 " " " 2 á 21 cts. k.
 Leopoldo Hidalgo, 2 á 18 cts. k.
 Alberto Chaverri A., 1 á 18½ cts. k.

La feria del miércoles santo es siempre excepcionalmente mala. Poco comprador y escasez de ganado.

PATRIOTA ECUATORIANO

Procedente del Ecuador se encuentra en esta ciudad el Coronel don Isidro J. del Campo valiente y pundonoroso militar que en las filas del Radicalismo siempre supo luchar con el denuedo y patriotismo de los hombres de altos ideales.

El Coronel del Campo perteneciente á una de las más honorables familias de Guayaquil, viene á nuestra tierra arrojado por ese huracán de odios, venganza y fanatismo que en la hora presente convulsiona desgraciadamente el suelo ecuatoriano.

Reciba el distinguido huésped nuestro atento saludo de bienvenida, deseándole al mismo tiempo una feliz permanencia entre nosotros.

Contestando á "La Información"

Las últimas violencias en esta lucha, por parte de un Secretario de Estado, desleal á toda causa política que ha servido, parecían haber dejado satisfecha á la, en estos días, muy genuina "Información"; pero no ha sido así, pide y pregona más iniquidades todavía.

En el último artículo, de ilusorias recriminaciones al gran partido que llevó á don Ricardo Jiménez al poder, deja ver quien lo escribió, no solamente un temperamento muy bilioso sino una ignorancia supina; desconoce por completo la historia de los hechos, y al relatarlos en esa forma, nos favorece con abrir el campo de la discusión.

Vamos por partes, á satisfacer la curiosidad del genuino. Primer cargo: por qué se rechazó al doctor Durán y se puso á don Manuel de Jesús Jiménez de primer designado. Porque el diputado altivo, el republicano, resuelve los asuntos que á su cargo incumben de acuerdo con la Constitución, que lo faculta para obrar independientemente y deja para los esbirros, el papel de ir á consultar opiniones ajenas á la dignidad de la Cámara.

Ahora quiero yo preguntar á mi vez: hubo en esto último, ofensa para don Ricardo ó desdoro para la designatura? No; ambas son personas de méritos, pero, por qué el que en esto se interesa, no escribió entonces, ó fué á pedir á don Manuel de Jesús, que hiciera uso del derecho que tenía para renunciar la designatura en la sesión siguiente ó en cualquier tiempo?

Combatían sistemáticamente: eso le parecía á Ud. el diputado incondicional de Esquivel, y de los de la famosa comisión aquella, de la fea historia y no lo dudo que si los genuinos no lo borran tendrán en Ud. un diputado de resorte.

Ahora señor aspirante, no confunda á don Ricardo con don Ascensión, él fue hombre de lucha, y sabe que de estos debates parlamentarios se obtiene la luz y con ella el bien del pueblo.

Acaso fue un delito hacer ver que todo el país quería á don Ricardo, y lo apoyaría, que por consiguiente no había para qué aprobar un Presupuesto de Guerra, más crecido que los del impopular don Cleto, qué de por sí eran una pesadísima carga para el pueblo.

Que el Congreso rebajó la partida de Culto: eso allá con Tobías Zúñiga, ó con don Ricardo que no quiso hacer uso del derecho de veto.

Contestados sus cargos, voy á mi vez á decirle los daños que á Uds. debe Costa Rica.

Los genuinos nunca han sido jimenistas, ellos fueron, son y serán incondicionales servidores de los gobiernos habidos y

por haber. Acompañaron á Rodríguez cuando prisionó al Congreso.

Sirvieron á Yglesias, cuando comprendieron que era preferible solicitar un puesto, que oponerse ante la dureza de un gobierno de fuerza.

Aceptaron la humillante transacción, para luego apoderarse de quien fué recto juez, y perderlo en el laberinto de las intrigas políticas; abandonándolo cuando salieron heridos, por su palurda mano, algunos de los mismos que le habían afilado el puñal homicida que mortalmente dejó caer sobre la República.

Los valientes que rodearon á don Cleto al momento de subir y abandonaron luego cuando vieron su suavidad y falta de recursos para sostenerlos.

A veces se me ha ocurrido preguntar á los genuinos: Se proponen U. U. que don Cleto á su vez pregunte á don Ricardo: ¿Cuál es el Rafael Núñez de la política costarricense, U. don Ricardo Jiménez ó yo Cleto González Víquez?

Hoy son los agregados, los que hacen bulla en la prensa y gritería en los pueblos; hay motivo, diputaciones de por medio.

Se ataca al partido por grande y sano. Se ataca á don Máximo porque ha demostrado. . . . Tiene la palabra don Carlos María Jiménez.

< San José, Enero 5 de 1909.

SEÑOR LICENCIADO

DON MÁXIMO FERNÁNDEZ.
P.

Muy distinguido y respetado amigo:

Es para mí motivo de grande honor y de profunda satisfacción el llevar á Ud. las protestas más afectuosas y cordiales del núcleo central Jimenista por la felicidad personal de Ud. que es la de su hogar y la del gran hogar costarricense.

Al principiá el año el Comité Central de la agrupación que ha puesto sus esperanzas patrióticas en la persona de don Ricardo Jiménez, mira con especial predilección, con real respeto y honda simpatía á quien supo comprender las aspiraciones del sensato y generoso pueblo de Costa Rica para formar la agrupación política que más ha pesado hasta hoy, independiente del poder, en la gran obra de la libertad, del orden y del progreso patrios, pues que ha sido fuerza impulsora y espléndida fuerza de control.

Feliz, feliz sea siempre el costarricense que en nombre de la idea republicana sanamente entendida, con su perseverancia y su talento, hizo reunir en torno suyo tantos espléndidos caracteres, tantas fieles voluntades, tantas solícitas inteligencias, tantos patriotas decididos.

El movimiento nuevo aprovecha este momento en que los años se renuevan y las esperanzas y los patrióticos propósitos se ensanchan, para enviar á Ud. por mi medio pobrísimamente la seguridad de su simpatía y gratitud y la protesta viva de su respetuosa consideración.

Uno á esa grande manifestación más cariñosos personales y me honro diciéndome de Ud. su amigo afmo. servidor,

CARLOS M. JIMÉNEZ

Jimmy O'Connor

Indigestión genuina

En uno de los *hoteluchos* de esta ciudad el Mayordomo Díaz de acuerdo probablemente con el protomedicato se ha comprometido á sacar la tripa de mal año á los *tórtolos* que han caído en la tureca.

A las 10 de la mañana con música y entusiasmo se congregarán los *tórtolos* invitados por don Carlos alrededor de las mesas preparadas al efecto.

Estamos entendidos de que se ha hecho el contrato en la forma siguiente.

«Almuerzo con vino, á seis reales cubierto, pagaderos. No sabemos si por contribución de la Compañía genuina, ni si sea por adelantado.

De suerte que los genuinos estiman cada voto á su favor en seis reales, así como suena, pues se trata de un almuerzo, de uno solo en la temporada, y este no tiene otro objeto que el dejar contentos los sufragantes, por el momento.

El cálculo es de 125 sufragantes, pues 125 son los cubiertos encargados, los que á razón de seis reales dan una suma total de noventa y tres colones y seis reales.

Barato banquete, ¿no? Como se trata de gentes humildes, venidas de los campos, los jefes del genuinismo piensan que con cualquier cosa ya los dejarán gratos y complacidos, y se habrán asegurado sus votos.

No cuentan los genuinos con que nuestras gentes del campo son por lo general de carácter altivo y no es con un mal almuerzo con lo que se va á torcer su dignidad de ciudadanos.

No, Sres., no, estamos seguros de que al almuerzo encargado por el Mayordomo en referencia no llegarán los hombres honrados que han dado á Costa Rica la fama de país libre; y estamos seguros de que cualquiera de esos humildes campesinos trae en su bolsillo lo necesario para su subsistencia y que aun en el caso de que no lo trajera, sería capaz primero de morir de hambre antes que pasar por la vergüenza de volver á su pueblo y tener que confesar que por un almuerzo de seis reales habían votado por la lista de los genuinos.

TORIBIO

La tureca trabajando

Nada, que los genuinos sienten que el fuego les anda cerca y por eso se mueven como nunca y han puesto á funcionar la tureca de todos modos.

Un genuino, á quien todos conocemos muy bien, porque jamás ha dejado de serlo, uno de esos que no quieren soltar la papa, que fué civilista mientras lo tuvieron de Fiscal en esta ciudad, fernandista mientras en la Junta de Educación no le retiraron el hueso, y jimenista genuino ahora para que se le vuelva á hacer diputado, trabajó ayer como un desesperado.

Ese tal, que sin embargo de haberle llorado lástimas á don Máximo, de haberle confesado que «estaba muriéndose de hambre y que estaba agradecidísimo con él por haberle dado de comer á él y á su familia» (histórico), ese decimos, que ahora habla como un desconfiado contra su protector don Máximo Fernández, ha estado haciendo el papel de mandadero del Ministro que maneja la tureca y ayer se le vió llevando electores á la propia casa del Ministro tureco, con el fin único—ya se ve—de que el Ministro les ponga á los electores el narcótico especial con que se está matando la dignidad y el orgullo de los ciudadanos independientes.

..

Otra argucia de la tureca: antenoche le dieron fuego á cañaverales de don Alberto Pinto, en Tacares, con el objeto de que este caballero, que se encuentra en esta ciudad, se viera obligado á irse á la tureca y no diera su voto.

Así anda la honorabilidad y el valor de los genuinos; así son los enemigos de los republicanos. A falta de ideas, recurren á todo, hasta al delito.

Y con todo se precian de ser dignos de ocupar un sillón en el Congreso Nacional, al lado de personas honradas que sí han merecido el honor y la confianza que los pueblos les han otorgado.

Si las cosas siguen por este camino, lo que dentro de poco va á resultar es que ninguna persona honrada va á querer ser diputado, tan sólo por no pasar por el bochorno de estar al lado de un pillito.

ERRE

La democracia y la disciplina

El Partido Republicano, cuya historia de sacrificios y abnegación es muy conocida, apuntó cuando Costa Rica, en horas aciagas, fue presa de la tiranía, y eran repartidos los despojos de ella como entre vándalos el botín. Muchos hombres en aquel entonces hicieron campaña franca y valerosa, y algunos sufrieron moral y materialmente crueldades que no se compadecen con el carácter apacible y protector de los costarricenses. Esos hombres enseñaron con sus palabras y obras el camino á la juventud, y las nuevas generaciones al calor de sus ideas y sus actos aprendieron las lecciones de civismo y de respeto para los hombres, que han comenzado á fructificar en Costa Rica para dicha de nuestra nación; pero como fenómeno natural aprendieron también que debían buscar defensas contra sus enemigos, y fueron discretos, disciplinados para sacar en triunfo la democracia y esquivar las asechanzas de los medradores de la política.

Pero hay evidente error en creer que el Licenciado don Máximo Fernández dispone á su antojo del partido: primero porque él no dispone en el partido sino lo que conviene al ideal, á su integridad y á Costa Rica; y segundo, porque los elementos del

Partido Republicano, activos le ayudan con sus luces á resolver, á escoger hombres y á adoptar los caminos más convenientes sin hacer alardes exteriores, que á nada conducen, ni comunicarlo á nuestros enemigos á quienes nuestros movimientos internos no les importan; y sólo se ocupan en éstos cuando, para sus fines disolventes ó de medro personal les conviene.

Las figuras más salientes del Partido Republicano nunca las ha impuesto el Lic. don Máximo Fernández, sino que ellas, por su cordura y su adhesión á la buena causa han sobresalido entre sus compañeros quienes justamente les han dado los timbres que merecen. El Licenciado don Máximo Fernández se mueve dentro de su partido como un verdadero republicano demócrata, que nunca resuelve nada sin oír, ya á los electores, ya á las personas influyentes del partido en toda la República. El, dentro de todo, ata los hilos necesarios, comprende rápidamente las cosas y resuelve después con tino lo más conveniente de lo que se le ha dicho y él ha visto.

La democracia vive en el Partido Republicano y la disciplina la fortalece.

C.

ROBERT Hermanos

Casimir de gran novedad y de último estilo, chalecos de fantasía, camisas, camisetitas, calzoncillos, medias, corbatas, sombreros de varias clases y tamaños; chalinis, cintas, encajes, corsés, tafetanes, pasamanería, bengalinas, sobretos para señoras y señoritas, é infinitad de artículos más.

PARA SEMANA SANTA

tenemos el gusto de ofrecer á usted un inmenso surtido de todo cuanto se necesita para vestir con elegancia y que nos acaba de llegar de Europa.

Para Semana Santa grandes novedades

Para un amigo de veras

Tengo un amigo que juzgado será en horas muy breves, ante un tribunal rectamente serio, cuyo castigo pesa ya sobre sus hombros, y él manteniendo incólume su sagrado ideal, se muestra firme, resuelto á llevar á cabo su porfía, y á escuchar con arrogancia y valor su sentencia.

Es un simple delito el cometido, el más inocente y cándido, en cambio es el que más pena arrastra. . . . el delito de amar lleva en sí, el castigo vitalicio, la condena de vivir para in eternum unglido á su cómplice.

Yo le visito todos los días, yo le contemplo como un reo en capilla y le muestro compasión diciendo para mí: Eres un héroe cuando te decides ciegamente á sacrificar tu libertad y ves allá en los horizontes de aquel azul purísimo, un porvenir risueño transparente y claro.

No trato de desanimarle cuando lo encuentro distraído y meditabundo con el lápiz en la mano haciendo el cálculo de sus ahorros para invertirlos en coronas de azahar, ni cuando le veo desesperado entrar y salir en solicitud de todo aquello que le falta para el complemento de su obra.

Lo miro, y todo mi pensar es esto: ¡¡Pobre amigo!!

Sepa el cielo si con el transcurso de los años pueda tocar el resultado de sus locos afanes; pero ya será tarde, puesto que sentirá el peso de esa enorme cadena cuyo engranaje lo envolverá completamente, sin poder jamás desasirse de sus goznes.

Feliz me siento me dijo no ha muchos días, llevándose la mano al corazón; amo, adoro á una niña candorosa, bella, sumamente angelical, es la esencia de un espíritu que encarnó en un cuerpo de cualidades especiales.

Yo lo escuché con atención y pensé: ¡Pobre!

¡Es un mártir del amor! Esa resignación heroica y esa fé ciega que mantiene en su bello ideal, ¡quién sabe si le haga vivir feliz, aún en medio de la prole que como castigo de su culpa la Madre Naturaleza le tiene reservado.

REVILLAGIGEDO

De Tarrazú

En estos días publicóse una correspondencia de San Juan de Dios de Desamparados, y aunque mi humilde persona se encuentra alejada del centro de estos lugares, sobre todo en asuntos locales, no por eso desconozco el llamamiento que se nos hace, ni le negaré á su autor las alusiones bien fundadas y que en realidad tienen su razón de ser. Tarrazú mientras tenga su gobierno local que en la actualidad tiene, los distritos adyacentes á la cabecera del cantón tienen forzosamente que ir en decadencia, círculo de marras se le llamó. Un Jefe Político no debiera ser del mismo cantón, y más aún cuando tiene intereses que atender fuera de su obligación, esto da origen á que la balanza se cargue en favor del lugar que más les conviene. Ahora si los asuntos municipales carecen de tino peor la cosa. A cada empleado el pueblo, con el dedo le está señalando, si alguien no lo quisiera como empleado público tampoco como representante; y conste que mi dicho lo fundo si tendemos la vista las elecciones municipales recién pasadas, cuando los electores de Tarrazú dieron á conocer sus quejas. . . . engreídos se supone que toda la vida es dulce. . . . En estos modernos tiempos se facilitan buenas comodidades; el Jefe Político de un cantón se hace nombrar para policía en su territorio á electores, así de este modo tendrán buenas municipalidades y granjeos para los aspirantes á la sabrosa butaca congresal.

Otro que se encargue de decir algo del famoso toro municipal y de Vargas, pues estos están ahora disfrutando de las. . . brisas marisenses. Buen provecho. Hasta luego señores.

AMALIN KAS.

Abril de 1912.

Al compañero

Nuestro buen amigo y compañero de luchas, el valiente republicano don Rafael Vargas B., quien con tanto acierto desempeñó el alto puesto de Presidente Municipal se encuentra enfermo de algún cuidado. Hacemos votos por su pronta mejoría

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

Situada 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad



El grande y merecido nombre de esta Botica se debe á la seriedad y competencia de sus empleados, y al rápido y concienzudos servicios que ellos saben prestar al público, proporcionándole siempre drogas frescas porque el surtido se renueva constantemente.

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones á precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ram6n, y en San Jos6 entre la Ferreteria de Rodr6guez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Capital liquido pagado: cl. 1.700,000-00
UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES
para Ud. como respaldo de sus dep6sitos, cuentas,
etc. etc. con nosotros

El d6a 1° de Enero de 1912 prorrogamos el
t6rmino social de esta firma y
aumentamos el Capital Pagado en
Ci. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que
cada d6a del a6o aumentamos nuestros
esfuerzos para servirles bien
persistiendo en nuestro conocido lema:
CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO
y hoy se alegrar6n de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en 6l, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el a6o entrando en negocios con
nosotros. No le pesar6!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ
BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace m6s de treinta a6os)

Establecimiento situado en el punto m6s c6ntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del pa6s.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Basig6 y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

•• Y ABARROTES ••

Han recibido por el 6ltimo vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para caf6, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires ingleses, Z6firos, Juguetes, y otros articulos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marce "SERRANO"

y del afamado bet6n para calzado "CORDIN"

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para se6oras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores f6bricas por el mismo due6o en su reciente viaje. El surtido es de lo m6s variado, desde los articulos m6s finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, bar6metros, br6julas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios m6dicos.

¡Atenci6n todos! -Materiales de Zapater6a-

Frente á la casa del Lic. don Jos6 Joaqu6n Rodr6guez he establecido un dep6sito completo de materiales de zapater6a para venderlos á precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San Jos6, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

La rater6a profesional entre los menores

Varias veces, y no pocas se ha dicho que existen sociedades de timadores con agencias en todas las provincias, para desplumar á los infelices campesinos, y olvidaron á una sociedad de menores que con el mayor descaro est6n cometiendo robos en los principales comercios de esta capital.

Existe una cuadrilla de unos 16 arrapiezos entre 10 y 12 a6os, que debido á su poca edad pasan desapercibidos, pero la polic6a supo prestar su r6gurosa vigilancia y pill6 con las manos en la masa á cuatro de la respectiva gavilla en momentos que romp6an un cristal de una de las vitrinas de la casa comercial titulada «El Gremio», frente al Mercado.

La polic6a se apoder6 de los menores Victor Manuel G6mez, Miguel Zeled6n, Jos6 Manuel M6ndez y Jos6 Fuentes, quienes declararon los robos que ha d6as ven6an realizando, y cuya mercanc6a depositaban en casa de la madre de uno de ellos.

Hechas las averiguaciones del caso, parece que algunos objetos de los robados como perfumes, medias y rev6lveres, los fueron vendiendo á distintas personas y cuya investigaci6n est6 hoy encomendada para su esclarecimiento al se6or Juez del Cr6men.

Sea como fuere, el castigo debe prevalecer para combatir ese mal que poco á poco va minando entre esos infelices de la clase plebeya que arrastrados por su ciega ignorancia, creen en ese ambiente de maldad, y llegan hasta violarse en el robo y el pillaje si á tiempo no se corrigen con mano dura esos defectos, que de poco tiempo á esta parte se desarrollan de una manera vertiginosa.

La casa de correcci6n se impone y es llegado el caso de que se establezca.

Sucesos de ayer

Lu6s Campos Hern6ndez que dorm6a profundamente en una de las habitaciones del Hotel «Gallito» situado cerca del Mercado, le sustrajeron cincuenta colones en el d6a de Viernes Santo.

En la madrugada del s6bado se encontr6 el polic6a de la 1ª Secci6n llamado Camilo Quir6s una mujer que dijo ser sirviente de la casa de don Pedro Bejarano, pero que encontr6ndose pronto á ser madre iba en busca de asilo que la acogiera.

El polic6a cumpliendo su deber acompa6a á la se6ora al Hospital considerando el mal estado en que se hallaba cuando en las mismas puertas de la casa-maternidad, la infeliz mujer acometida por fuertes dolores tuvo su feliz alumbramiento.

En el acto se llam6 á los empleados de servicio y fu6 trasladada á su departamento, donde se le atendi6 debidamente.

Hay personas que aun siendo cat6licas, apost6licas, romanas, cometen arbitrariedades, faltando á los preceptos santos de la religi6n.

El Viernes en la tarde estaba cierto sujeto, cuyo nombre es bastante conocido entre los genuinos, moliendo á palos á su c6nyugue á tiempo que pasaba la autoridad la cual hizo de interventora, reconviniendo fuertemente al sujeto en cuesti6n, llev6ndolo inmediatamente á la comisaria por fariseo.

OPORTUNIDAD!!

Se desea vender un obrador completo de zapater6a, usado pero en buen estado. Para precio y condiciones entenderse con don Nicol6s Guti6rrez en San Ignacio de Acosta, y para m6s informes en las oficinas de este diario.

Una s6plica

La familia de Federico Guti6rrez Rodr6guez, carpintero, oriundo de la ciudad de Alajuela ignora el paradero de 6ste y s6plica á quien tenga conocimiento de su residencia, se sirva avisarlo á la Administraci6n de este diario.

8v.6

EL GALLITO

F6brica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIO Y HERRERA

Caf6 molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almac6n de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del pa6s
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algod6n y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Tel6fono n° 198

Apartado n° 614

Joyer6a Moderna

Perlas cient6ficas de Supra
Art6culos para Se6oras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyer6a

Para satisfacer los gustos m6s exigentes, acaba de recibir la Plater6a de moda, la Plater6a de la elegancia y buen tono, la Plater6a de

R. ORTIZ 6 HIJO

Zapater6a Espa6ola

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, est6 reconocido por todos que no hay zapater6a en el pa6s que compita con la ESPA6OLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

Gran f6brica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcci6n, por grande que sea la demanda.

El art6culo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

LA MEJOR

Quiere U. una buena m6quina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo adem6s cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos p6blicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San Jos6, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende m6s, como la m6s honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y C6a., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.